



Les Nunavimmiut, particulièrement les femmes enceintes et celles en âge de procréer, devraient par conséquent accroître leur consommation d'acides gras oméga-3.

Mercur

Les résultats de l'ÉDEN indiquent que l'exposition prénatale au mercure est associée à un fonctionnement intellectuel plus faible et à des déficits d'attention en classe selon les enseignants. Par contre, des effets néfastes n'ont pas été observés pour ce qui est de l'exposition postnatale au mercure.

Dans des études antérieures, l'exposition prénatale au mercure avait été associée à de moins bonnes performances lors de tâches sollicitant l'attention, mais on ne savait pas dans quelle mesure de tels déficits cognitifs se traduisent en problèmes de comportement de type inattentif en classe. Les résultats de l'ÉDEN suggèrent pour la première fois que l'exposition prénatale au mercure est un facteur de risque des troubles déficitaires de l'attention pendant l'enfance.

Bien que nous n'ayons aucune preuve que les concentrations de mercure dans l'environnement du Nunavik ont diminué, l'Enquête Qanuippitaa? de 2004 révélait que les taux de mercure dans le sang avaient diminué significativement (un bon marqueur de l'exposition au méthylmercure) entre 1992 et 2004, et ce, probablement en raison d'une diminution de la consommation d'aliments traditionnels. Cependant, la même enquête indiquait que trois femmes en âge de procréer sur quatre continuaient d'avoir un taux de mercure dans le sang qui excédait le niveau recommandé.

Des négociations à l'échelle internationale visant à limiter les émissions de mercure sont en cours, et le gouvernement du Canada, ainsi qu'Inuit Tapiriit Kanatami (ITK) et le Conseil circumpolaire inuit (CCI), les organismes nationaux et internationaux représentant les Inuits, devraient y jouer un rôle important. Les résultats de l'ÉDEN confirment la nécessité de mettre en place des mesures internationales visant à réduire les émissions de mercure.

Chez les Nunavimmiut, la principale source d'exposition au mercure est la viande de béluga. Par conséquent, jusqu'à ce que les concentrations de mercure dans cet aliment traditionnel aient diminué, les femmes enceintes et les femmes en âge de procréer devraient réduire leur consommation de cette viande.

BPC et pesticides

Contrairement à d'autres études réalisées auprès de populations se nourrissant de poisson, l'ÉDEN révèle que l'exposition prénatale aux BPC et aux pesticides n'a pas de lien avec le fonctionnement intellectuel et le comportement de l'enfant à l'âge de 11 ans. L'exposition pendant l'enfance aux BPC (mais non pas aux pesticides) est associée à de faibles réductions de la taille et du tour de tête, un effet qui n'avait pas été révélé



Autres facteurs qui influencent le développement de l'enfant

En raison de l'association bien connue entre l'usage du tabac pendant la grossesse et le faible poids à la naissance et les effets du tabagisme maternel sur le comportement de l'enfant, tel qu'il a été constaté dans l'ÉDEN et dans d'autres cohortes, il faut encourager les femmes à cesser de fumer pendant la grossesse de même qu'aider celles qui prennent une telle décision. De la même façon, la consommation d'alcool durant la grossesse est un risque reconnu pour le développement de l'enfant. Ainsi, les femmes enceintes doivent être encouragées à limiter leur consommation d'alcool, préférablement en s'abstenant totalement d'en consommer.

Comme dans d'autres populations, les enfants issus de familles aux prises avec des sources de stress de nature socioéconomique ont tendance à ne pas se développer de manière optimale. La précarité économique au Nunavik entraîne l'insécurité alimentaire, qui, à son tour, est associée à un développement intellectuel et comportemental non optimal. Un meilleur accès à l'emploi et une éducation plus poussée sont certainement des éléments dont il faut faire la promotion.

Privilégier des approches intersectorielles intégrées

Les résultats de l'ÉDEN, des études antérieures sur le développement de l'enfant et de l'Enquête Qanuippitaa? de 2004 fournissent des renseignements très utiles sur de nombreux facteurs qui ont des incidences sur le bien-être physique, intellectuel, affectif, psychologique et social des enfants du Nunavik. Bien que des mesures spécifiques aient été proposées dans les sections précédentes (réappliquer l'interdiction de la vente de munitions au plomb, conseils concernant l'usage du tabac pendant la grossesse, etc.), il va sans dire que nous devons élaborer et mettre en place des approches novatrices, intersectorielles et intégrées, afin de lutter plus efficacement contre les divers problèmes liés à la santé maternelle et au développement de l'enfant.

L'une de ces approches intégrées consiste en l'élaboration et en la mise en œuvre d'une politique nutritionnelle régionale. Une telle politique devrait viser l'augmentation de la consommation d'aliments traditionnels (en faisant la promotion des aliments traditionnels, en facilitant leur accessibilité, etc.). Elle devrait également servir à définir des solutions régionales à d'autres problèmes liés à l'alimentation tels que la prévalence élevée de l'insécurité alimentaire dans la région, l'utilisation adéquate des subventions versées pour l'alimentation, etc. L'élaboration d'une politique nutritionnelle pour le Nunavik nécessitera la pleine participation et le soutien de toutes les organisations de la région.



Besoin de surveillance

Enfin, il faudrait surveiller l'efficacité de ces recommandations visant à réduire l'exposition des bébés aux contaminants et aux autres facteurs de risque. Par conséquent, nous appuyons fermement la mise en œuvre d'un programme de surveillance de toutes les femmes enceintes du Nunavik. Un tel programme fournira aux autorités de santé publique les données nécessaires pour évaluer toute exposition future à des facteurs dommageables et ainsi ajuster les mesures, au besoin. Il faudrait également maintenir ou développer des mécanismes permettant de monitorer de façon continue la présence de contaminants dans les aliments traditionnels et dans l'environnement et cela, dans les différentes régions de l'Arctique.

Partenaires et collaborateurs



UNIVERSITÉ
LAVAL

